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ASISTENTES 

No. NOMBRE FIRMA 
ASISTENCIA 

ENTIDAD/ DEPENDENCIA 
PRESENCIAL VIRTUAL 

 Ver listado de asistencia anexo     

 

 

 

 

En el municipio de Guaca, Santander, el día 03 de mayo de 2023, en las instalaciones del Salón Comunal de la vereda Mata de Lata, en 

el marco de la fase de Concertación dentro del proceso de delimitación participativa del complejo de páramos Jurisdicciones – Santurbán 

– Berlín, se convocó reunión presencial para la deliberación y búsqueda de un consenso razonado con los habitantes y autoridades del 

DESARROLLO DE LA REUNIÓN 

ACTA DE REUNIÓN N°_____ 
FECHA DE LA REUNIÓN 

DIA MES AÑO 

03 05 2023 

HORA DE INICIO 09:00   

REUNIÓN INTERNA             DEPARTAMENTO / CIUDAD Santander / Guaca 

REUNIÓN EXTERNA X DEPENDENCIAS QUE PRESIDEN                                     Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible 

     

INFORMACIÓN DE LA REUNIÓN 

TEMA  
Proceso participativo para la delimitación del páramo Jurisdicciones Santurbán-Berlín ordenado por la Honorable 
Corte Constitucional mediante la Sentencia T-361 de 2017. 

OBJETIVO  Diálogo con las comunidades del municipio de Guaca alrededor de la delimitación del páramo.  

 
 

 

ORDEN DEL DÍA / AGENDA 
No. TEMA RESPONSABLE 

0 Saludo y presentación de los asistentes  

1 Exposición sobre el proceso de delimitación por parte de la comunidad Ferney Villamizar 

2 Retroalimentación por parte de las entidades públicas 
Todos 

  

3 Conclusiones y suscripción del acta Todos 

SEGUIMIENTO COMPROMISOS ACTAS ANTERIORES 

No. TEMA RESPONSABLE 
% DE 

AVANCE 
OBSERVACIONES 

FECHA DE 
CUMPLIMIENTO 

1 

Cumplimiento del cronograma 
establecido el 19 de enero de 
2023 para la Fase de 
Concertación en el departamento 
de Santander. 

Minambiente N/A 

 

03, 04 y 05 de 
mayo de 2023 
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municipio de Guaca, Santander. No obstante, la comunidad expresó previamente en la avanzada territorial que realizó el Ministerio de 

Ambiente, los días 28 y 29 de abril de 2023, que no estaban dispuestos a reunión de concertación, sino que querían comunicar sus 

planteamientos. Bajo estas claridades, la agenda se acordó en el marco de la reunión en los siguientes términos.  

 
Saludo y presentación de los asistentes 

 
El profesional social del Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible hace apertura de la reunión, extendió un saludo a todos los 
asistentes agradeciendo su presencia y los invitó a presentarse.  
 
De manera preliminar, Ferney Villamizar, concejal del municipio de Guaca, solicita que no se grabe, que no se tomen fotos de la reunión 
y que no se firme listado de asistencia ni el acta. Lo anterior, porque en su criterio el Ministerio ha utilizado esos soportes para certificar 
avances que no fueron acordados con la comunidad.  
 
La Asesora del Despacho de la Ministra, Sandra Esguerra, se presenta y da respuesta a la solicitud señalando que este proceso es 
público, razón por la que se han grabado todas las reuniones para dejar constancia del proceso, lo que no significa que deba haber 
concertación. Se menciona que también se está levantando un Acta de la reunión. En síntesis, se aclara que el listado de asistencia es 
voluntario, pero se solicita reconsiderar la solicitud sobre la grabación.  
 
El Concejal Ferney Villamizar recuerda que las solicitudes fueron el producto de un consenso dentro de la comunidad y que él no autoriza, 
en lo personal, que se grabe y se tome fotografías. 
 
Se presenta el Defensor Regional de Santander, Rodrigo González, quien invita a aprovechar el espacio para escucharnos. 
 
Se presenta Magda Liliana Buendía Chacón, Procuradora Regional de instrucción de Santander, quien señala que el acta y los soportes 
son una garantía para las comunidades y que el Ministerio Público no avala Actas que no sean fieles a lo acontecido. 
 
La representante del Minambiente pregunta a Ministerio Público si hay inconveniente con no grabar ni tomar registro fotográfico, a lo que 
responde la Procuradora Buendía señalando que es una solicitud de la comunidad que debe quedar consignada en el acta, así como las 
razones que la soportan. De esta forma, se solicita la suspensión de la grabación.  
 
Por parte de las entidades públicas se presentan las siguientes: 

• Corporación Autónoma Regional de Santander, Subdirección de Planeación y Ordenamiento Ambiental 

• Procuraduría General de la Nación; Procuradora Regional de Instrucción de Santander; Profesional de Apoyo de la Procuraduría 
Regional Santander 

• Defensoría del Pueblo; Defensor Regional de Santander, Funcionaria de la Defensoría Regional Santander 

• Gobernación de Santander, profesional de Secretaría de Medio Ambiente 

• Ministerio de Ambiente; Despacho de la Ministra, DBBSE, OAJ 

• Instituto Alexander von Humboldt 
 
Por parte de la comunidad se presentan los/as presidentes de Juntas de Acción Comunal (JAC) de la Vereda El Portillo, Mogorontoque, 
Mata de Lata y la profesora de la comunidad. Los presidentes de JAC señalan que la gente decidió no asistir por temor a que su asistencia 
fuera asumida como avalar la concertación, y que no se ausentaron todos para que la ausencia no fuera asumida en el mismo sentido. 
Se abre una discusión sobre las necesidades locales insatisfechas, a lo que el Concejal Ferney hace un llamado a concentrarnos en el 
tema páramos, destacando que es la primera vez que entidades del nivel nacional hacen presencia en la vereda.  
 
Se acordó la siguiente agenda para la reunión: 

1. Exposición por parte de la comunidad de lo que ha sido el proceso de delimitación  
2. Retroalimentación por parte de las entidades públicas presentes.  
3. Conclusiones y firma del acta 

 
1. Exposición por parte de la comunidad del proceso de delimitación 

 
El concejal Ferney Villamizar, en representación de la comunidad, realizó una exposición donde se destaca lo siguiente: 
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Que a la vereda Mata de Lata nunca había hecho presencia un funcionario de Ministerio de Gobierno Nacional, ni directivos de 
la Defensoría y Procuraduría.  
Desde el momento de la Pandemia la comunidad da cuenta que el Ministerio de Ambiente estaba jugando sucio. A partir de lo 
cual se convocó una asamblea en el municipio de Málaga donde se acordó un paro con la exigencia principal de ser escuchados 
por el presidente Petro, quien ha velado por los intereses campesinos.  
En Pamplona se le expusieron las problemáticas y a los 15 días vino la Ministra de Ambiente a El Cerrito. De allí nacen dos 
mesas: la Mesa Jurídica para la revisión de las normas y la Mesa de tierras para resolver la legalización de los predios. 
Posteriormente estuvimos en Bogotá, donde se propuso suspender los procesos de delimitación hasta tanto no se llegaran a 
acuerdos en las mesas. La respuesta del Ministerio fue que no.  
No es coherente que la Federación de Parameros inicie un proceso de negociación con el Gobierno, al tiempo que avanza la 
concertación.  
Hemos visto un cambio en el Gobierno Nacional, de escucharnos, de consignar en actas. Pero ante los jueces se habla del 
avance del proceso de delimitación, desconociendo la voz de las comunidades. 
Se destaca que el páramo ha sido protegido como se ve a simple vista.  
Una de nuestras mayores preocupaciones es la titulación predial. Se hizo un ejercicio en el que se identificaron 608 predios, de 
los cuales 384 tienen falsa tradición, la mayoría de los cuales se presumen baldíos. La Ministra en el Cerrito dijo que iban a 
empezar la titulación dentro de la mancha (frontera agropecuaria), cuando lo que quiere la comunidad es la titulación de las 
áreas por fuera de la mancha. En los Parques Naturales queda prohibida la titulación de los predios.  
La Agencia Nacional de Tierras dice que hace la titulación de tierras es de acuerdo a la UAF, que a nivel municipal son 10 
hectáreas, que es insuficiente para los campesinos. 
Se señala que el Acta de la Reunión con Ministerio de Ambiente y la Federación de Parameros no recogió las 6 horas de 
discusión, por lo cual es una vergüenza.  
No es cierto que Minambiente haya cumplido con las Fases de Convocatoria, Información y Consulta en el municipio de Guaca. 
Que la información ha sido a través de volantes.  
No estamos de acuerdo con las etapas del proceso y menos con encontrarnos en la cuarta etapa de concertación.  
El Minambiente señala que no se va a imponer la delimitación, pero el Acta de Reunión de Concertación del Municipio de Santa 
Bárbara se titula como de concertación. No se sabe cómo se va a utilizar el Acta, pero se tiene la preocupación de que justifique 
una concertación.  
Frente a la reconversión y sustitución. Los agroinsumos son una necesidad y avanzaremos con lo que nos llegue por parte del 
Gobierno Nacional. No estamos de acuerdo ni con la reconversión, ni con la sustitución. 
Protección de fuentes hídricas. Acá protegemos el agua, que vengan y nos capaciten. 
Coordinación y modelo de financiación. Desde el concejo municipal hicimos la actualización EOT que se hizo de manera 
participativa, no como lo hizo el Instituto Humboldt desde un computador.  
Frente a la financiación, se mencionó que el Ministerio de Ambiente tiene 30.000 millones de pesos. En el municipio de Guaca 
hay 1.000 familias censadas, porque se hizo el ejercicio para desmentir el censo que señala que son 10.000 en la totalidad del 
complejo. Una oferta de 50 millones por familia, suman 50.000 millones sólo para Guaca, lo que hace inviable el modelo de 
financiación.  
Se hace un llamado a estar del lado de la comunidad. Se hace la pregunta de cómo llevar la discusión a la Corte de que la 
comunidad no está de acuerdo con la delimitación.  
No se confía en el IAvH. Fueron acusado por plagio y han avalado el cultivo de palma africana. Sus intereses son económicos 
y amañados.  
El gran negocio del gobierno son los bonos de carbono. Una hectárea de páramo genera una tonelada de oxígeno. Según el 
Estatuto Tributario, un bono de carbono vale 20.050 pesos. En Europa vale 95 euros. 
El Presidente Petro dijo que la delimitación es una trampa para los campesinos.  
El antiguo IMAC en 1957 realizó un estudio de las vertientes que corren al Río Magdalena. Hasta 2017, con el tema de 
Hidrosogamoso, dicen que el volumen no tuvo un cambio significativo. El cuento de que toca delimitar porque los campesinos 
acaban el agua es mentira. Abajo están los verdaderos culpables del calentamiento global.  
La Ministra Susana Muhamad se comprometió a derogar la Resolución 007067 del 2 de mayo de 2022 del ICA y es una mentira, 
porque sigue vigente. Se aclara que en Guaca no hay Parques Naturales ni Regionales, pero no quieren llegar a eso porque la 
delimitación es una ruta para eso. 
Se da lectura a las prohibiciones de la Ley 1930 de 2018, donde se resaltan las prohibiciones de la expansión urbana, 
preocupante para el corregimiento de Baraya; las nuevas vías porque es un trato inequitativo; la maquinaria pesada, que 
condena al campesinado a prácticas arcaicas; el manejo genético; las quemas, que son un mecanismo productivo que da 
descanso a la tierra; la fumigación con químicos.  
Se pregunta por qué las cotas de páramo de las cordilleras central y occidental quedaron más abajo que los páramos de la 
cordillera oriental.  
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Por qué no aplicar la Sentencia SU 288 del año 2022, donde se constató un incumplimiento del régimen de baldíos. Siempre 
que constaten las finalidades asignadas a los bienes baldíos. Tenemos procesos con sentencia en procesos de declaración de 
pertenencia.  
En la reunión Asamblearia de las veredas afectadas por la delimitación realizada el pasado domingo 30 de abril de 2023, la 
comunidad decidió realizar un documento para hacérselo llegar a la Corte Constitucional, al Tribunal Administrativo de 
Santander, entre otras entidades. El documento firmado por los presidentes de Juntas es leído en auditorio y se anexa al Acta. 
El documento plantea que no se está de acuerdo con la delimitación, que no avalan el escenario de participación y que se 
acogen a lo dispuesto en las mesas de diálogo en Málaga.   

 
Por parte del Minambiente y las entidades presentes no se hicieron réplicas frente a la intervención, respetando el uso de la palabra. La 
asesora del despacho hizo una única precisión de que la Resolución 7067 de 2022 del ICA no aplica para Guaca porque no hay Parques 
Naturales, que es una claridad importante para el proceso.  
 

2. Retroalimentación por parte de las entidades presentes 
 
La Asesora del Despacho de la Ministra, Sandra Sguerra, agradece el gesto de la comunidad de tomarse el tiempo de hacer un 
pronunciamiento conjunto.  
 
Se le otorga la palabra al centro de conciliación de la Cámara de Comercio de Bucaramanga que hace presencia en la reunión a través 
de tres profesionales, excusándose por la demora en llegar.  
 
Se le da la palabra en primer lugar al Instituto Alexander von Humboldt para dar respuesta a las inquietudes formuladas, momento en el 
cual la comunidad suspende el desarrollo de la agenda para manifestar que el acuerdo asambleario de las JAC de Guaca fue entregar el 
documento y retirarse, razón por la cual esperan respuesta a las solicitudes presentadas por escrito. Igualmente quieren dejar claridad 
que esta reunión no sea tomada por el Minambiente para avalar ninguna de las fases del proceso participativo. 
 
Desde Minambiente se insiste en poder hacer una retroalimentación y responder a las inquietudes formuladas, de acuerdo a la agenda 
acordada. También se les propone dejar constancia en el Acta que la retroalimentación no va a ser tomada como un hecho de 
concertación, que es una de las preocupaciones que ha expresado la comunidad. No obstante, la comunidad se mantuvo en su postura. 
 
El Defensor Regional saca varias conclusiones. En primer lugar, que hay desinformación, que es uno de los elementos que no fue 
satisfecho en la delimitación pasada. A la Defensoría le queda la preocupación de cómo se hizo la convocatoria y la fase informativa, 
información que solicitará al Minambiente. Pero se resalta que es un ejercicio en doble vía, haciendo un llamado a la comunidad a 
escuchar a las entidades, venciendo los temores, con independencia de las mesas de diálogo con la Federación.   
 
La delegada de Minambiente hace un recuento del proceso de diálogo social con la Federación de Parameros, las reuniones adelantadas 
y los acuerdos a los que se llegó para la reunión en Málaga del 6 de mayo de 2023, señalando que su objetivo es reconocer las 
preocupaciones de la comunidad frente a la normatividad de páramos y buscar salidas jurídicas. No obstante, se hace claridad que el 
Gobierno Nacional no tiene competencia para expedir leyes y que la delimitación de páramos es una obligación legal y judicial sobre la 
cual el Minambiente no se puede sustraer. 
 
El Concejal Ferney reclama a la Procuraduría por presionar a las personerías y alcaldías al convocarlos a participar en estas reuniones 
e invitar a la ciudadanía.   
 
La Procuradora Regional de Santander solicita el uso de la palabra aclarando que no es cierto que la Procuraduría esté obligando a los 
personeros y alcaldes a firmar la concertación. Que su papel es de seguimiento y acompañamiento, no un direccionamiento del sentido 
de las decisiones que se tomen en el marco del diálogo. Que si no se convoca, no se puede informar. La Procuradora solicita al Concejal 
Ferney que se le de el mismo de trato de respeto que se le dio a él en su intervención, ante las constantes interrupciones y su manera de 
expresión.  
 
Ante la imposibilidad de avanzar con la agenda, se cierra el espacio de reunión.  
 
 
 
Puesta en consideración, el acta se firma por: 
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SANDRA SGUERRA 
Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible  
 
 
 
MAGDA LILIANA BUENDÍA 
Procuraduría Regional de Santander 
 
 
 
RODRIGO GONZÁLEZ 
Defensoría del Pueblo Regional Santander 
 
 
 
EXCELINO DÍAZ ARIZA 
Gobernación de Santander 
 
 
 
STEVEN DÍAZ 
Corporación Autónoma Regional de Santander 
 

 

 

CONCLUSIONES 
 
 
 

LISTA DE EVIDENCIAS  
 
Anexo 1. Solicitud de presidentes de las JAC del municipio de Guaca. 

 
  

COMPROMISOS 

No. COMPROMISO RESPONSABLE FECHA DE INICIO 
FECHA DE 

TERMINACIÓN 

1 ---    

2 ---    

FECHA DE LA PRÓXIMA REUNIÓN (Si aplica):  
DIA MES ANO 

   
  

NOMBRE DE QUIEN ELABORÓ 
FECHA 

DIA MES AÑO 

Minambiente 03 05 2023 



https://v3.camscanner.com/user/download


https://v3.camscanner.com/user/download


https://v3.camscanner.com/user/download


https://v3.camscanner.com/user/download

